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两块铜牌， 这是中国体操队在里约奥运会上交出的
成绩单，也是 32 年奥运会历史上的最差战绩。

作为六大所谓的金牌军团之一， 中国体操正经历着
断崖式的溃败，过往的辉煌已经全部清零。 承载着辉煌
记忆的“黄玉斌时代”，将正式谢幕。

按照规定他要在两年之后退休， 虽然有“优秀教练
员可以工作到 65 岁” 的有关规定。 但按照中国传统特
色，他一旦不再担任体操中心副主任，那即使能继续担
任队里的教练，也没有了实权。

中国体操已风光不再

本次奥运会前， 几家世界知名赛事数据公司都对中
国体操队给出“无金”预测。 正在备战的中国体操因此还
愤愤不平，表示要用金牌来回击。 但事实胜于雄辩：中国
体操，这个曾给我们无数辉煌和荣光的项目，早已风光
不再。

所谓的悲情谢幕， 所谓的裁判黑哨， 都不过是给自
己的失败找一个体面的借口。 或许，中国应该重新正视
现实，放弃所谓的幻想。 如果一味抱怨，还抱有金牌至上
观念，而忽略选拔体制，到那个时候，中国体操，真的只
能生活在上一辈的记忆里。

从技术角度而言， 中国体操原有的小个子体操时
代，已经不再是国际体操的主流。 以拜尔斯等为首的欧
美，正在向着更难更新更美的趋势前进。 比如，以往偏向
于重心低，训练上强调技术难度，这一理念曾使中国运
动员在技术方面达到了对手难以企及的高度， 留下了
“程菲跳”“杨波跳”等经典动作。 但客观上造成选拔的体
操苗子大多身材矮小单薄，动作力度不够。 比如，跳马非
常强调高度和远度，但小个子运动员在这两点上有先天
的劣势。

规则吃不透影响大

正如黄玉斌所说， 与其埋怨裁判打分不公， 朝中无
人（现在供职于国际体操联合会的两名中国籍裁判没有
身居要职)， 不如说中国没有注意整体评分取向的影响，
研究现行的体操规则。

比如近年来对女子体操的打分风向转为力量和美
感，中国选手擅长的转体动作以及双腿是否并拢、脚尖

是否绷直等细节已非“主流”。 中国选手在双杠项目的
“招牌动作”挂臂也成为扣分点。

这种趋势实际在 2015 年世锦赛已显现，但中国方面
一直缺少足够的重视。

如果教练员不能熟练掌握规则， 吃透规则， 合理运
用规则， 那么运动员的训练很可能出现方向性的偏差，
甚至在难度分出现争议的情况下，无法第一时间反映出
来，并争取合理的权利。

金牌之师无人挑大梁

经历北京奥运会狂揽 9 金、 伦敦奥运会收获 4 金的
风光，从 2013 年开始，大批世界冠军（如杨威、李小鹏、
黄旭、陈一冰和何可欣、程菲、杨伊琳、邓琳琳、江钰源
等）纷纷退役，曾经的金牌之师只剩下张成龙一人。

从目前情况来看，男女队长张成龙、商春松，难以企
及杨威、刘璇等前辈，也无法与日本男队队长内村航平、
美国“当家花旦”西蒙·拜尔斯等“明星选手”相抗衡。 而
具有领袖气质的邹凯、姚金男，也在名单最后的公布时
刻被排除在外。

中国小将没能“守土有责”， 面对劲敌反而自乱阵
脚。 日本男队、美国女队均处于鼎盛时期，俄罗斯体操队
在得到财团援助后逐渐崛起，英国、德国、乌克兰、荷兰
等欧洲选手实行“冲击单项”计划卓有成效。

急需“清零思维”

既然已经清零，那么接下来，我们需要有一种“清零
思维”。

是时候，向选拔低龄、未发育、身材娇小运动员，以
提高动作难度的做法说再见了。

或许， 拥有完美东方身材、 成熟女性魅力和高超技
巧的中国女性，能盖过拜尔斯的能力。

是时候向封闭的体制说再见了。 这次比赛中涌现出
的一些苗子，未来需要更多地在国际比赛中亮相，需要
更多习练基本功，未来四年，他们将是中国体操的栋梁
之才。

我们的教练， 也需要向以往所谓的成功经验说再
见，真正地向国际社会学习，让交流成为常态，请进来，
走出去。 / 东方早报

意外的失利，心碎的告别，吴静钰冲击奥运
“三连冠” 的追梦之旅 17 日在泪水中走向了结
尾。

在女子 49 公斤级这个项目，2008、2012 两
届奥运冠军吴静钰是头号种子， 公认的夺冠第
一热门， 在出征奥运前她也自信地给自己定下
了以史无前例的“三连冠”为目标。

当天 16 强的比赛吴静钰轻松取胜，以 10:1
淘汰中华台北选手黄怀萱， 接下来她的对手是
塞尔维亚 18 岁小将波格丹诺维奇。 波格丹诺维
奇 4 年前才开始练习跆拳道， 没人想到她能给
吴静钰带来什么困难， 但赛场上发生的一切让
所有人目瞪口呆。

首局吴静钰按照自己惯用的套路边打边观
察对手的弱点，却不料被击中头部丢掉 3 分，不
过第二局她连续发动攻势将比分追近至 5：6。
关键的第三局吴静钰意在迅速反超， 但波格丹
诺维奇显然早有准备，抓住吴静钰进攻的间隙 3
次击头成功，一下把分差拉大至 17:�6，最终比
赛以 17：7 结束。

这个结果太出乎吴静钰的意料， 赛后她强
忍着泪水完成了例行礼仪， 然后坐回休息区把
头埋在了毛巾里， 不知该如何消化这份意外的
痛苦。 接受完电视采访后，走入混合采访区的吴
静钰已经哭成了泪人， 在教练管健民的陪同下
婉拒了记者的采访。 看到一旁等候的国家体育
总局局长刘鹏，吴静钰抹了把眼泪，深鞠一躬，
泣不成声地返回了更衣室。

波格丹诺维奇击败吴静钰后表示：“她是传
奇，是我的榜样，我平时都是看着她的录像练习
的。 ”波格丹诺维奇之后一路闯入决赛，给了吴
静钰参加复活赛争夺铜牌的机会。 可惜吴静钰
在复活赛首场不敌阿塞拜疆选手， 空手离开了
这届奥运会。 / 新华社

吴静钰无缘
奥运三连冠

中国男篮队员周琦：
给自己的表现打 6 分

中国男篮众将在结束里约奥运征程后于 18
日上午回到北京， 首次参加奥运会的中国男篮
队员周琦给自己的表现打了 6 分。

刚刚 20 岁的周琦绰号“大魔王”，对于自己
的第一次奥运会之旅，他坦言，这次经历对他来
说很重要，毕竟这种级别的比赛不多，对自己的
比赛经验和以后的成长道路都有很大的帮助。

周琦给自己的表现打了 6 分， 他说：“奥运
会肯定是全世界最高级别比赛。 亚锦赛和奥运
会还是没有办法相比的， 亚洲的水平本来在世
界上就不是特别强， 对我们来说这次打的也不
太理想。 ”

此前 6 月的 2016 年 NBA 选秀大会上，周
琦被休斯敦火箭队以第二轮 43 顺位选中。 对于
坊间有关他选秀的诸多议论，他说：“对我来说，
既然参加选秀了，选上了，也就告一段落了。 至
于我什么时候登陆，什么时候去 NBA 那是另一
回事。 不要把我参加选秀和进 NBA 放在一起，
是两码事。 ”/ 新华社

吉诺比利宣布
从国家队退役

法国队和阿根廷队双双在 17 日的里约奥
运会男篮四分之一决赛中败北， 两支队伍中的
老将、NBA 马刺“双子星”托尼·帕克和吉诺比
利赛后均宣布从国家队退役。

在两场四分之一决赛中， 法国队以 67：92
负于西班牙队，阿根廷队则以 78：105 负于美国
队，都无缘四强。

34 岁的帕克曾带领法国队夺得 2013 年男
篮欧锦赛冠军，他表示：“我为过去 16 年的国家
队生涯感到骄傲， 我一秒钟都没有后悔过。 在
这种氛围中打球，我感到很自豪。 ”

39 岁的吉诺比利在谈及他横跨 20 年的国
家队经历时说：“这是一段奇妙的经历，我经历
了悲伤和快乐，我为此感到自豪。 ”

2004 年雅典奥运会，吉诺比利带领阿根廷
队登上冠军领奖台。 / 新华社

中国体操
进入“清零时代”


